

La petite revue de L'ODP

2^e trimestre 2025

15



AU CŒUR DE L'ODP
CAMILLE COMBAL,
UN NOUVEAU PARRAIN POUR L'ODP

Osez,
Donnez,
Partagez

 **ODP**
ŒUVRE DES PUPILLES
SAPEURS • POMPIERS
DE FRANCE

COUVERTURE



*Entouré de trois pupilles,
Camille Combal, nouveau parrain
de l'ODP.*

L'édito du président

C hères familles, les premiers mois de l'année sont toujours très remplis en événements et rendez-vous. Mais l'événement le plus marquant est sans nul doute l'arrivée de Camille Combal, nouveau parrain de l'ODP (P6). Thomas Hugues lui a transmis le flambeau après 21 années passées aux côtés des familles et des pupilles. Certains d'entre eux ont même grandi avec la figure familière de Thomas, depuis les Noël jusqu'aux cérémonies de remises des primes d'installation qu'il a souvent animées. C'est pourquoi je tiens ici à le remercier tout particulièrement pour son implication et sa grande générosité. Je sais, sans le moindre doute, que Camille Combal sera, à son tour, à la hauteur de la mission. Et j'espère que vous, pupilles et parents, serez ravis d'accueillir la personnalité attachante et spontanée de notre nouveau parrain.

C'est donc une nouvelle page qui s'écrit aujourd'hui dans l'histoire de l'ODP. Elle qui ne cesse de s'enrichir et de nourrir son propre dynamisme en son sein. En effet, depuis l'an dernier, nous constatons que des pupilles majeurs prennent eux-mêmes part à l'organisation des événements qui les concernent. C'est le cas

OSEZ

DONNEZ

PARTAGEZ



MERCI

POUR LEUR GÉNÉROSITÉ

Evelyne, Colette, Marie-Christiane, Jean, France, Odile, Dominique, Yolande, Anne-Claire, Jacqueline L, Jacqueline V, Maquy, Marie R, Christiane, Marie M, Yannick, Renée, Arlette, Serge, Michel et Annick.

ON NE LES OUBLIE PAS...



Adjudant-chef
Franck GALLÉ (SPP)

53 ans
Sapeur-pompier professionnel au corps départemental d'Indre-et-Loire (37), affecté au Centre de secours de Sud Agglo

Décédé
le 28 janvier 2025



Sergent-chef
Guillaume JARRY (SPV)

28 ans
Sapeur-pompier volontaire au corps départemental des Alpes-Hautes-Provence (04), affecté au Centre d'incendie et de secours de Bras-d'Asse

Décédé le 18 mai 2025



Adjudant-chef
Michael BREZAULT (SPP)

52 ans, 1 enfants
Sapeur-pompier professionnel au corps départemental de la Dordogne (24), affecté au Centre de secours principal de Bergerac

Décédé le 3 juin 2025

Œuvre des pupilles orphelins et fonds d'entraide des sapeurs-pompiers de France

Directeur de la publication : Jean-Paul Bosland. Impression : Suisse Imprimerie. Diffusion : Europe Routage.

Crédits photos : ODP, Freepik, Marion Fournies, Ludovic Morand, Adrien Quentric, SGF, Hélène Arsanger, A. Berquin Sdis 80, Bastien Guerche: Sécurité Civile.

32 rue Bréguet - 75011 Paris / 01.49.23.18.18 / odp.communication@pompiers.fr

www.œuvredespupilles.fr

avec le rassemblement Pupilles majeurs qui leur est dédié. Ces pupilles, comme Ludivine (P4), sont à la fois bénéficiaires et moteurs de l'événement, s'inscrivant dans le cercle vertueux que produisent l'entraide et la solidarité.

La richesse de l'Œuvre se forge aussi au fil de ses évolutions qui suivent celles de notre société. Ainsi, lors de la première réunion du groupe de travail Parents de l'année a été manifesté le choix d'intégrer prochainement un papa dans ce groupe jusqu'à présent féminin. L'objectif est de mieux considérer le quotidien et les besoins des pères. L'ODP continue de s'adapter, c'est ce qui lui assure sa pérennité.

La Petite Revue, quant à elle, poursuit sa mission de vous en informer en vous proposant les sujets sous des éclairages différents. Ce numéro témoigne notamment du lien que les pupilles ont avec l'ODP, mais cette fois-ci à travers le regard des parents (Carnet de bord, P10). C'est ainsi qu'une maman partage les émotions qu'elle a éprouvées alors que sa fille participait pour la première fois à un séjour.

Nous vous en souhaitons bonne lecture en préambule d'un bel l'été.



JEAN-PAUL BOSLAND
PRÉSIDENT DE L'ŒUVRE DES PUPILLES

« JE TIENS À RE-MERCIER THOMAS HUGUES POUR SON IMPLICATION ET SA GÉNÉROSITÉ. ET JE NE DOUTE PAS QUE CAMILLE COMBAL SAURA ASSURER LE RELAIS.



Sommaire



AU CŒUR DE L'ODP _____ p.4
Ludivine, pupille, co-organisatrice du Rassemblement



AU CŒUR DE L'ODP _____ p.6
Camille Combal, un nouveau parrain pour l'ODP



RETOUR EN IMAGES _____ p.8
Les événements du printemps



INTERVIEW _____ p.8
Nathalie Belmiro : le GT Parents, une équipe soudée



BOÎTE À IDÉES _____ p.9
Zoom sur... une belle action



CARNET DE BORD _____ p.10
Malte, un premier séjour loin de chez soi



NOS MÉCÈNES EN ACTIONS _____ p.13
Focus sur quelques initiatives



PORTRAIT _____ p.16
Rencontre avec Emmanuel Pontlevoy



AGENDA _____ p.19
À ne pas manquer

Ludivine, pupille et co-organisatrice du Rassemblement

Pupille et membre active du groupe de travail Pupilles majeurs, Ludivine a joué un rôle central dans l'organisation du rassemblement qui a eu lieu à la Chaise-Dieu, en Haute-Loire, du 25 au 27 avril. L'événement a réuni 102 participants. Entre coordination logistique, lien avec les bénévoles locaux et engagement personnel, elle nous raconte son expérience.

Comment vous êtes-vous impliquée dans l'organisation du rassemblement ?

Au printemps 2024, avec le groupe de travail, nous cherchions un nouveau lieu d'accueil pour le rassemblement 2025. Cette année était aussi marquée par le départ en retraite d'un administrateur cher aux pupilles majeurs – celui qui, pendant toutes ces années, a accompagné ma sœur et moi. Étant originaire du même département, la Haute-Loire, il m'a semblé évident que son dernier rassemblement devait s'y tenir. Ma candidature a été retenue par le conseil d'administration de mon UD. L'aventure a commencé !

J'ai surtout assuré le lien entre l'ODP, les bénévoles sapeurs-pompiers de la région et les différents prestataires. On a vraiment travaillé main dans la main pour que tout se passe au mieux.

Qu'est-ce que ça représente pour vous de vous investir dans un tel événement ?

En tant que référente, c'est une vraie fierté de voir ma région et mon département s'impliquer pour cette belle cause. Mais au-delà de ça, c'était un immense bonheur d'accueillir « à la maison » tous mes frères et sœurs de cœur. Offrir des sourires, créer de nouvelles rencontres, renforcer des liens d'amitié déjà forts... c'est une richesse humaine incroyable. En tant que pupille, participer activement à l'organisation, c'est une façon de rendre un peu ce que j'ai reçu.

En quoi consiste votre engagement auprès du groupe de travail Pupilles majeurs ?

Ce rôle est avant tout un lien, un relais. J'essaie de transmettre au mieux les informations que nous recevons, d'accompagner les pupilles dans leurs démarches, de favoriser les rencontres pour que chacun se sente entouré et écouté. C'est aussi l'opportunité de faire remonter les questions, idées ou besoins des pupilles pour que leurs voix soient entendues.

Quel lien entretenez-vous aujourd'hui avec l'Œuvre des Pupilles ?

Un lien profondément fort, familial. Au-delà de mon engagement en tant que référente, j'ai tissé des liens sincères avec des personnes formidables. Aujourd'hui, je sais que je suis entourée, que quoi qu'il arrive, je ne suis pas seule. Il n'y a rien de plus précieux que la famille qu'on choisit et qu'on construit.

Je souhaiterais dire aux nouveaux pupilles : ne craignez pas de rejoindre l'aventure. On a tous quelque chose à apporter et ensemble, on est uni... pour la vie !

Ludivine

« J'ai 27 ans, je suis aide-soignante et SPV depuis 8 ans. Je suis pupille et je suis référente des pupilles majeurs pour la région Auvergne depuis 4 ans. »



Costume de rigueur pour la soirée médiévale du samedi.

Au programme du rassemblement à la Chaise-Dieu, en avril dernier

Les 102 pupilles participant au week-end ont partagé les visites patrimoniales, des ateliers et un temps de cohésion sportive.

Vendredi 25 avril

- Visite du Puy-en-Velay et de sa cathédrale et ascension du rocher Saint-Michel d'Aiguilhe.
- Soirée d'accueil.

Samedi 26 avril

- Ateliers thématiques et pédagogiques (danse-thérapie, méditation, musique, atelier psychologique, gestion de patrimoine...).
- Moment de cohésion : olympiades composées d'épreuves sportives et ludiques en équipes.
- Grande soirée médiévale et concours de déguisement.

Dimanche 27 avril

- Brunch sucré-salé.



Les ambitions du groupe de travail Pupilles majeurs

La première réunion du groupe de travail Pupilles majeurs a eu lieu au mois de janvier à Rennes. L'occasion de faire le bilan de l'année passée et d'esquisser les enjeux pour 2025 et 2026. Florian Cordier, à la tête du GT nous explique :

« Le GT Pupilles majeurs a cette année une nouvelle référente du comité exécutif en la personne de Séverine Mazuy. Nous avons ainsi initié une nouvelle dynamique dès la première réunion de travail de l'année. Dans cet esprit, nous poursuivons notre quête auprès des nouveaux pupilles qui n'ont pas encore osé franchir le pas. À savoir que nos démarches initiées l'an dernier portent déjà leurs fruits puisque lors du rassemblement à la Chaise-Dieu (43), 23 nouveaux pupilles étaient présents. Nous poursuivons avec, cette fois-ci, l'intention d'être présents lors des événements qui jalonnent l'année tels que les remises de primes d'installations, etc. L'objectif est d'accrocher les jeunes à leur entrée dans l'ODP avant que la distance ne s'installe. C'est plus difficile après.

Nous voulons aussi souligner que depuis quelques temps, les pupilles sont eux-mêmes force de proposition pour contribuer à l'organisation des rassemblements Pupilles majeurs en s'impliquant auprès de leurs UD. L'année dernière, Stéphanie s'était mobilisée, cette année c'est Ludivine (voir interview ci-contre) et l'an prochain ce sera Élodie. Toutes trois font partie du GT Pupilles majeurs. Je tiens à les remercier et à remercier tous les membres pour leur dynamisme ainsi que les UD pour leur engagement.

Nous avons également mis en place les travaux de réflexion concernant l'année 2026 qui marquera le centenaire de l'ODP. Pour cette occasion, nous ajouterons notre pierre à l'édifice en réalisant avec les pupilles majeurs une mosaïque célébrant les 100 ans, lors du prochain rassemblement qui aura lieu au printemps à Rennes. »

Camille Combal, un nouveau parrain pour l'ODP

Depuis le 24 mars 2025, Camille Combal – animateur, humoriste et producteur de renom – parraine l'Œuvre des Pupilles. Il succède ainsi à Thomas Hugues qui occupait ce rôle depuis plus de vingt ans.

Pour Camille Combal, ce n'est pas un hasard. « Je viens d'une famille de sapeurs-pompiers, j'ai grandi dans cet univers. Je me souviens des barbecues avec les collègues de mon père le week-end », raconte-il. Originaire des Hautes-Alpes, il a été marqué par les feux de forêts qui ont régulièrement touché sa région, mais aussi par la présence constante des sapeurs-pompiers. « Dans les montagnes, les pompiers sont partout. Ce sont des figures familières. J'ai grandi avec cet exemple fort sous les yeux », confie Camille. Tout comme lui petit, son jeune fils se passionne pour les soldats du feu : « Chez nous, il y a des camions de pompiers partout, des uniformes, même son doudou c'est Pompy ! »

Alors, lorsqu'on lui propose de parrainer l'Œuvre des Pupilles, c'est tout naturellement qu'il accepte. « C'est un honneur de représenter l'ODP. Je mesure la responsabilité, et j'espère être à

la hauteur de mon prédécesseur qui a magnifiquement rempli cette mission. »

Pour sa première expérience de parrainage, Camille Combal veut s'impliquer au mieux. Il souhaite non seulement accompagner les pupilles mais aussi profiter de sa notoriété et de son expérience dans les médias pour mobiliser le plus grand nombre autour de cette cause. Il imagine déjà créer des émissions solidaires, en lien avec ses activités professionnelles, pour récolter des fonds. « J'aimerais aussi essayer d'apporter un peu de joie aux familles qui ont vécu ces histoires tragiques. » Et même s'il sait que le rythme de l'Œuvre est intense, il compte être présent « autant que possible » sur les temps forts de l'association. « J'ai hâte de vous rencontrer ! », lance-t-il aux familles.

La signature, un temps d'échange

Le 24 mars 2025, Camille Combal signait le contrat de parrainage. L'occasion pour lui de rencontrer et d'échanger avec deux pupilles : Claire Aubouy, 28 ans, et Lucas Georger, 24 ans.

CAMILLE COMBAL EST DEPUIS PEU LE NOUVEAU PARRAIN DE L'ODP. QU'EST-CE QUE CELA REPRÉSENTE POUR VOUS ?

Claire : Même si beaucoup de choses sont mises en place pour faire connaître l'ODP, elle n'est, à mon sens, pas encore suffisamment visible. Alors, le fait qu'une personnalité comme Camille Combal, connue de nombreux médias mais aussi connue par un jeune public, devienne parrain de l'ODP, ça représente beaucoup pour moi.

Lucas : Je dirais que c'est une petite fierté. Maintenant, on est plus de 1 700 pupilles à pouvoir s'identifier à Camille Combal. C'est un personnage plein de joie de vivre, de bonne humeur, qui dénote un peu, alors ça fait du bien !



QU'ATTENDEZ-VOUS DE LUI ?

Claire : Le plus important, c'est cette visibilité qu'il peut nous apporter. Ensuite, j'attends de lui qu'il soit présent aux événements importants de l'association. C'est une personne très demandée, avec un emploi du temps chargé, donc je pense qu'on aura quelques difficultés à le rencontrer. J'aimerais qu'il soit dans la lignée de notre ancien parrain, Thomas Hugues.

Lucas : Sa notoriété va permettre de mettre plus de lumière sur l'ODP et les pupilles. Un parrain doit aussi représenter chaque membre et être présent sur les événements phares de l'association.

VOUS AVEZ PU LE RENCONTRER. COMMENT CELA S'EST-IL PASSÉ ?

Claire : Je suis contente que ce soit notre nouveau parrain, c'est vraiment quelqu'un de top. Il est resté une heure avec nous autour de la table. On a pu lui expliquer notre histoire, ce que représente pour nous l'ODP et son but.

Lucas : Il nous a accueilli dans son bureau de manière très amicale. Camille nous a expliqué que c'était la première fois qu'il acceptait d'être le parrain d'une association et qu'il était très fier que ce soit l'ODP. Ça me fait plaisir de l'avoir comme parrain.



▲ Claire Aubouy (pupille), David Brunner (Vice-président de l'ODP), Camille Combal et Lucas Georger (pupille).



◀ Camille Combal et deux jeunes pupilles.



**THOMAS HUGUES,
UNE VOIX ET UN CŒUR AU
SERVICE DES PUPILLES**

Au-delà d'être parrain, Thomas Hugues est devenu une figure familière, un soutien indéfectible, une voix engagée. Aujourd'hui, il passe le flambeau à Camille Combal.

Vous avez été le parrain de l'Œuvre des Pupilles pendant de nombreuses années et avez été présent à de nombreux événements. Qu'est-ce que ces moments représentent pour vous ?

Ce sont des maelstroms d'émotions contradictoires... On passe souvent du rire aux larmes en quelques secondes. J'ai vu grandir des pupilles, des premiers séjours de vacances où je me suis rendu jusqu'aux dernières primes d'installation. Je les vois (surtout celles et ceux qui partagent leur vie avec l'ODP depuis longtemps) solides, équilibrés, et prêts à partager avec leurs proches les valeurs de solidarité et d'entraide.

Petit à petit, vous avez souhaité transmettre le flambeau. Qu'est-ce qui a motivé ce passage de relais ? Que pensez-vous de ce choix ?

C'est moi qui suis à l'origine de la recherche d'un nouveau parrain... Plus de 20 ans, c'est déjà un long bail, et il faut du renouvellement ! Camille va découvrir une famille géniale et il saura apporter sa notoriété à l'ODP.

Quel message aimeriez-vous adresser aux pupilles, aux familles, aux pompiers et à toute l'équipe de l'Œuvre ?

Je leur ai souvent dit que, lors des événements auxquels je participais, je recevais plus que je ne donnais. Donc, le message tient en un mot (c'est l'un des plus beaux de la langue française), c'est simplement : MERCI !

Thomas Hugues a été une présence bienveillante, un ambassadeur fidèle, un animateur inspiré. Au nom de toutes les familles, des enfants et des équipes, nous lui adressons un immense merci pour toutes ces années de dévouement. Ce n'est pas un adieu, simplement un passage de relais. Merci Thomas !

Remise de chèque de l'UR Rhône-Alpes

À l'occasion de l'assemblée générale de l'URSPRA, le 13 avril 2025 à Montmélian (73), un chèque d'un montant de 115 470 € a été remis au président Jean-Paul Bosland, de la part de l'URSP de Rhône-Alpes en faveur de l'Œuvre des Pupilles.

Les chèques, jusqu'à présent remis lors du Congrès National des Sapeurs-Pompiers de France, sont désormais remis lors des congrès régionaux. Le format sur 3 jours et non plus 4 jours du prochain CNSPF ne laissant plus le temps pour ces événements, l'ODP a proposé cette solution. Il sera néanmoins organisé une remise de chèque unique des sapeurs-pompiers de France, lors de la prochaine Assemblée générale de l'ODP qui se déroulera pendant le Congrès national.

Sur la photo, de droite à gauche : Hubert Démolis, membre du CA de l'ODP, Jean-Paul Bosland, président de l'ODP et de la FNSPF, et Patrick Roche, président de l'UD de la Drôme.



Séminaire des assistantes sociales des SDIS et UDSP

Le 7 avril s'est tenue la deuxième journée dédiée aux assistantes sociales, organisée à la Maison des Sapeurs-Pompiers de France. L'événement, animé par la vice-présidente en charge des actions sociales et solidaires de l'ODP, Virginie

Pedrero-Guiraudou, a rassemblé 18 participantes en présentiel et 12 en visioconférence. Cette journée a permis aux assistantes sociales de se familiariser avec les procédures mises en place par l'Œuvre des Pupilles pour l'instruction des dossiers OF et SPF, de mieux appréhender le fonctionnement du service de l'action sociale et solidaire, ainsi que l'organisation du réseau associatif des sapeurs-pompiers. La réunion a également favorisé le partage d'expériences entre professionnelles issues de différents départements et leur a permis de découvrir les nouveaux partenaires associatifs de l'ODP, tels que Crésus et Victimes et Avenir, afin de mieux orienter les bénéficiaires en fonction de leurs besoins.

La journée s'est conclue par un temps d'échanges sur les problématiques les plus fréquemment rencontrées dans l'exercice de leurs missions. Ces discussions ont fait émerger plusieurs pistes d'amélioration, notamment la création d'un guide recensant les situations récurrentes, ainsi que l'intervention future d'experts pour enrichir les pratiques professionnelles grâce à un regard extérieur.



NATHALIE BELMIRO Le Groupe de travail Parents, une équipe soudée

Début mars, le groupe de travail Parents (GT Parents) s'est retrouvé à la Maison des Sapeurs-Pompiers de France pour sa première réunion de l'année. Ce rendez-vous a permis aux membres de s'accorder sur divers sujets. Nathalie Belmiro, représentante de ce GT Parents, raconte :

« L'ordre du jour était riche et varié. Nous avons évoqué l'organisation des weekends pour les récentes familles endeuillées, qui se feront en petit comité pour permettre d'oser questionner, de ne pas appréhender les premiers rassemblements. Nous avons également discuté du souhait d'intégrer un papa au groupe de travail, afin de mieux représenter la voix des pères qui sont de plus

en plus nombreux. Nous avons ensuite fait le point sur le rassemblement qui s'est tenu à Carcassonne en novembre dernier, mais aussi sur le festival de Talence, sur les voyages pupilles majeurs et le futur défi parents.

Enfin, notre plus grand travail a été la rédaction d'une charte du « vivre ensemble », intitulée « Les 11 commandements du vivre ensemble ». Elle vise à promouvoir le respect, l'engagement, la bienveillance, la politesse, le partage, le respect de l'intimité, la confiance, la positivité, la tolérance, l'entraide et la discrétion. Elle sera prochainement distribuée à tous les parents, qui seront invités à la signer pour témoigner de leur adhésion à ces valeurs. Le groupe de travail Parents de l'ODP est une équipe soudée, animée par des valeurs communes : accompagner au mieux toutes les familles. Nous considérons que nous formons une grande famille. Pour 2025, notre souhait est de continuer à voir la magie dans les yeux de nos enfants à chaque activité organisée par l'ODP, tout en maintenant des liens forts entre les parents qui partagent ce parcours. Pour tous, l'Œuvre des Pupilles, c'est « Osons, Donnons, Partageons » ...

et je dirais aussi : Optimisme, Dialogue, Partage. Ces valeurs nous guident pour faire de cette année une année riche en émotions et en solidarité. »

Votre question ? Notre réponse !



Simon, pupille (28)

Bonjour,
j'aimerais organiser
une action solidaire.
Dois-je déclarer mon
projet à l'ODP ?



Racha, maman (45)

Bonjour,
ma fille n'a fait aucun
séjour et n'a pas été
sélectionnée cette saison.
Je souhaiterais savoir
comment être sûre qu'elle
sera prise la pro-
chaine fois ?

Bonjour Simon,
Oui ! Déclarer votre projet permet au service Développement de l'ODP de vous accompagner au mieux. Ainsi, vous seront transmis les éléments nécessaires (logos, affiches, etc.) permettant d'utiliser l'image de l'Œuvre sur vos réseaux sociaux. Le logo et le nom de l'ODP sont une propriété exclusive à l'association et ne peuvent être utilisés sans sa validation préalable. Pour tout complément d'informations, n'hésitez pas à contacter le service développement : contact-developpement@pompiers.fr

Racha, bonjour,
Votre déception est compréhensible. La sélection des bénéficiaires repose notamment sur l'équilibre entre les enfants ayant déjà eu la chance de partir et ceux qui n'ont encore jamais participé à un séjour. Malheureusement, le nombre de pupilles souhaitant partir ne cesse d'augmenter. Avec un nombre de places limité entre 12 et 15 par séjour pour parfois 30 à 40 demandes, il est impossible de satisfaire toutes les familles. Pour toute question complémentaire, vous pouvez contacter Chris-Warren à l'adresse suivante : c.vouma@pompiers.fr

Zoom sur... une belle action

Jeanfi, un allié de longue date



Depuis plusieurs années, l'humoriste français Jean-Philippe Janssens, dit Jeanfi, soutient les pupilles des sapeurs-pompiers et l'ODP. De belles actions solidaires ont régulièrement été mises en place à son initiative, comme le fait d'offrir des places de son spectacle aux pupilles. Dernièrement, l'humoriste

a participé à l'émission TV *Le Maître du Jeu*, diffusée au mois d'octobre 2024 sur TF1, dans laquelle il concourait pour l'Œuvre des Pupilles. Cette action a notamment permis de récolter 5 000 € pour l'association. Jeanfi est par ailleurs l'ambassadeur officiel de l'ODP pour le Nord de la France.

Action solidaire

Opération fèves



PUD et Amicales, c'est le moment de préparer l'opération fèves de 2026 ! À l'occasion du centenaire de l'ODP, en partenariat avec la Confédération Nationale de la Boulangerie Pâtisserie Française, la Fédération Nationale des Sapeurs-Pompiers de France et l'entreprise Panessiel, une collection exclusive de 6 fèves a été créée par le dessinateur et peintre JoFo. Elles sont aujourd'hui disponibles à la commande sur le site www.panessiel.com pour les boulangers-pâtisseries, à partir de 100 unités. À vos commandes !

Pour toutes questions supplémentaires, contactez le service développement de l'ODP : contact-developpement@pompiers.fr

Le saviez-vous ?



HISTOIRE DES VACANCES ODP

Le premier budget dédié aux vacances à l'ODP a été mis en place en 1960. C'est donc dans l'après-guerre que les pupilles ont commencé à partir en colonies de vacances. Les premières données archivées remontent à 1974 : cette année-là, 6 pupilles sont partis, 3 en Charente et 3 dans la Creuse. Rapidement, le nombre de participants a augmenté, et les départements se sont progressivement mobilisés pour accueillir davantage d'enfants, en leur proposant notamment des séjours à thème, comme la voile. Face à cet essor, l'ODP a dû développer une équipe dédiée à la gestion administrative : recherche des lieux d'accueil, collecte d'informations, fixation des tarifs et des dates, organisation des transports... Un travail conséquent, aussi bien en amont que durant la période estivale. En 1984, 39 enfants sont partis en colonie. Puis les séjours ont été ouverts à l'étranger au début des années 1990, avec notamment l'Italie comme première destination, et l'alternance entre vacances d'été et d'hiver s'est installée avec des séjours à la montagne. Notez qu'en 2024, ce sont 329 enfants bénéficiaires qui ont pu participer aux séjours organisés par l'ODP.

Malte, un premier séjour loin de chez soi

Située en plein cœur de la Méditerranée, l'île de Malte est réputée pour ses paysages magnifiques, son riche patrimoine historique et son ambiance chaleureuse. C'est de ce décor que 15 pupilles ont pu profiter, du 12 au 18 avril. Si cette aventure suscite excitation et découverte, elle peut aussi réveiller des appréhensions de la part des parents, mais aussi des pupilles. Ce fut le cas pour Anne Cabanes Salvy, face au départ de sa fille de 16 ans, Louna.

Quand Anne Cabanes Salvy, maman de huit enfants, découvre sur le groupe Facebook « ODP parents » l'ouverture des inscriptions pour le séjour à Malte destiné aux jeunes pupilles, elle pense tout de suite à sa fille Louna, en première année de CAP petite enfance : « Regarde ! C'est une belle expérience, moi je ne pourrais jamais te le payer. Ce serait bien, tu verras d'autres jeunes de ton âge », lui a-t-elle dit. Pourtant, au début, Louna ne voulait pas y aller. « Elle avait peur de ne pas se faire d'amis et craignait beaucoup l'avion », confie Anne. Une première fois pour Louna, dont le voyage le plus lointain avait jusqu'ici été l'Espagne. Ses frères et sœurs, sa grand-mère, ainsi que des amis, ont encouragé la jeune fille à accepter cette opportunité. « Elle a fini par dire : "Bon d'accord j'y vais, mais si au dernier moment je ne veux plus, ne me forcez pas !" », raconte Anne en riant.

Bien qu'ayant initié l'idée de ce séjour, Anne ne pouvait s'empêcher d'éprouver quelques inquiétudes : « J'avais peur qu'elle ne soit pas bien là-bas et que je ne puisse pas aller la récupérer, les craintes de toutes mamans finalement ». Pour se rassurer, elles ont convenu de s'appeler régulièrement. « Au final, elle m'appelait toute la journée », s'amuse-t-elle.

Le jour du départ, les craintes se sont peu à peu dissipées. Partant de Béziers (34), Anne dépose Louna à Montpellier pour prendre le train direction Paris (75). « Sa place avait été réservée à côté d'une autre pupille venue de Montpellier. Au retour, c'était pareil. J'ai trouvé ça très sympa, comme ça elle n'était pas seule. »

Ravie de son séjour, Louna avoue : « J'étais contente de revenir, mais je voulais rester là-bas encore un peu. » Sa maman sourit : « Après, elle ne voulait plus revenir ! », « Non », confirme Louna, un sourire dans la voix. Anne se réjouit : « Ça lui a fait une superbe expérience. Ça fait plaisir de voir sa fille heureuse. » Sans hésiter, celle-ci recommande aux parents de mettre de côté leurs appréhensions face au départ de leur enfant. « Ça fait peur sur le moment, mais ils ont été super bien encadrés. C'est une belle expérience pour eux, et puis ça les change un peu », avoue Anne, ayant vu sa fille gagner en maturité : « Elle est partie comme une grande, elle a pris le train, l'avion, et puis c'est une expérience forte de partir dans un autre pays. »

Et pour la prochaine destination ? Sans hésiter, la jeune fille rêve déjà du Brésil : « Quand je vois des photos, ça a l'air vraiment beau. Je n'ai plus peur de partir maintenant. » Anne ajoute : « Un infini merci. C'est énorme ce que l'ODP fait pour donner le sourire à nos enfants. »



C'est une belle expérience pour eux, et puis ça les change un peu.
Anne

LE PROGRAMME DU SÉJOUR

Visite de La Valette

- ✓ Exploration de la capitale maltaise, réputée pour sa richesse culturelle : musées, palais, églises et spectacle immersif Malta Experience, qui retrace l'histoire de l'île.

Croisière à Comino

- ✓ Journée en mer à la découverte des côtes maltaises et baignade dans les eaux cristallines du célèbre Lagon Bleu.

Détente à Bugibba

- ✓ Baignade et farniente dans la plus grande station balnéaire de la région, avec vue sur la baie de Saint-Paul.

Excursion à Mdina et Rabat

- ✓ Demi-journée pour visiter l'ancienne capitale, ses remparts, sa cathédrale et les ruelles typiques de Rabat.

Soirée bowling ou laser game

Moments libres et animations

- ✓ Temps de plage, shopping, jeux, veillées et animations proposées par l'équipe d'encadrement tout au long du séjour.



3 questions à Emma, du service social de l'ODP

ODP : Qui organise les séjours ?

Emma : Nous travaillons avec des prestataires. Ils se chargent d'organiser le voyage, l'hébergement, les visites et les repas, puis l'ODP sélectionne parmi les différentes propositions.

ODP : Quels sont les critères de sélection pour les séjours ?

Emma : Nous essayons de varier les séjours chaque année, tout en tenant compte de ce qui a plu aux enfants. Cela dépend aussi de la saison. En hiver, on organise plutôt des voyages au ski ; en été, plutôt des séjours où les pupilles peuvent faire du surf ou du paddle.

ODP : Quel est le rôle de l'ODP dans cette organisation ?

Emma : L'ODP se charge de faire le lien entre les prestataires et les parents. Une fois sélectionnés, les séjours sont mis à disposition des familles bénéficiaires sur notre site <http://pompiers.vackelys.fr> puis on s'occupe de transmettre les demandes des parents aux prestataires. Certains pupilles, avec des troubles ou des pathologies, peuvent nécessiter un accompagnement plus important que d'autres. On est aussi là pour rassurer les parents et faire en sorte que leur enfant soit pris en charge au mieux.



Londres, un séjour dans la capitale cosmopolite

Durant les premiers mois de l'année, plusieurs séjours d'une semaine à Londres ont été proposés, chacun ouvert à 15 pupilles adolescents. Ces derniers ont découvert les richesses culturelles et historiques de la capitale britannique.

De février à mai, plusieurs groupes de 15 pupilles âgés de 11 ans à 14 ans ont été hébergés à Londres, en auberge de jeunesse ou à l'hôtel. Ils ont été immergés dans l'ambiance unique de la capitale britannique, cosmopolite et dynamique. Au programme, une visite guidée des monuments emblématiques de la ville : Buckingham Palace, Big Ben, 10 Downing Street, Whitehall, le Parlement de Westminster et Westminster Abbey. Une attention particulière a été portée à l'enrichissement culturel avec la visite de musées majeurs ainsi qu'une croisière sur la Tamise complétée par une vue panoramique sur la ville depuis le London Eye. Le séjour comprenait également une journée exceptionnelle au Parc Warner Bros – Harry Potter, un moment toujours très attendu par les adolescents. Le programme a été complété par des balades dans les grands parcs londoniens et la découverte des quartiers animés que sont Piccadilly, Camden Town, Oxford Street, Covent Garden ou encore Leicester Square. Un moment d'évasion, au rythme des célèbres bus rouges et taxis noirs.



NOS MÉCÈNES EN ACTION

Organiser une manifestation sportive ou un événement culturel, reverser ses bénéfices ou céder ses droits d'auteur au profit de l'ODP... près de 150 événements solidaires sont organisés chaque année pour soutenir notre association. Cette page met en lumière quelques actions marquantes.



Course solidaire à l'école primaire de Lézan

C'est dans la commune de Lézan, dans le Gard (30), que des enfants de la petite section jusqu'au CM2 se sont mobilisés pour soutenir l'Œuvre des Pupilles. Le 20 décembre 2024, une course solidaire a été organisée à l'initiative de Camille Hemmer, directrice de l'école primaire. Rendez-vous annuel pour les enfants de l'établissement, la course solidaire soutient une association différente chaque année, choisie par les élèves.

En amont de la course, ils se préparent physiquement pendant deux mois : lors des cours de motricité pour les plus petits et des cours d'EPS pour les plus grands. Chacun choisit ensuite un parrain ou une marraine qui est chargé de faire un don à l'association choisie, d'un montant équivalent à la durée de la course effectuée par l'enfant (de 3 à 15 minutes). Au total, 106 enfants, les enseignants et les parents se sont mobilisés. Leur action a permis de récolter 697,50 € au profit de l'ODP.

Le 17 mars 2025, à 10 h, le président de l'UDSP 30, Richard Di Guisto, accompagné de Lionel Malbos, délégué départemental de l'ODP, sont venus rencontrer les enfants pour les remercier de leur geste et leur expliquer comment leur don servira à l'ODP. Chaque élève s'est ensuite vu remettre un porte-clés à l'effigie de l'association, ainsi qu'une peluche de Pompy par classe.



Concert solidaire dans les Yvelines

Au théâtre de Saint-Germain-en-Laye (78), le samedi 25 janvier, l'orchestre départemental et le pipe band des sapeurs-pompiers des Yvelines ont joué pour les pupilles. Ce concert de deux heures, sur la thématique des musiques de films français et internationaux, a fait salle comble. Le préfet du département, le sous-préfet de Saint-Germain-en-Laye, la présidente du Conseil d'administration du SDIS, et de nombreux élus ont fait l'honneur de leur présence, ainsi que Catherine Péricard, ancienne conseillère générale, et Benoît Battistelli, maire de Saint-Germain-en-Laye. Cette initiative a permis de récolter 6 200 € au profit de l'Œuvre.





Tournoi de badminton première édition

Sur la commune de Cerny, dans l'Essonne (91), s'est déroulé le premier tournoi de badminton dédié aux sapeurs-pompiers de l'Essonne et aux membres des clubs de badminton du département, le dimanche 12 janvier. Le matin, 10 adversaires se sont affrontés en simple. L'après-midi, ils étaient 30 à jouer en double. Allan Le Nuellec, à l'origine du projet, assure qu'il sera reconduit l'année prochaine. L'évènement sportif a permis de récolter 540 € pour l'ODP.



Enduropale du Touquet des pilotes pour l'ODP

L'Enduropale du Touquet, la plus grande course de motocross au monde, suivie par plus de 700 000 personnes, a eu lieu du 7 au 9 février dernier dans le Pas-de-Calais (62). Provenant des SDIS 59, 62, 80, 45, 33 et 40, ils étaient 17 pilotes sapeurs-pompiers à concourir pour l'ODP, affrontant les adversaires dans le sable du Touquet-Paris-Plage et de Stella Plage.

Dans le village partenaire, un stand de l'association « Un Touquet pour l'ODP » a permis au public de découvrir l'association, de participer à des jeux et d'acheter des produits dérivés. L'opération totale a permis de collecter 4 000 € pour l'ODP.



Challenge Ultimate Man Les Grands Crus

Le 5 avril 2025, Clément Lambert s'est lancé le défi de réaliser le Challenge Ultimate Man Les Grands Crus en faveur de l'ODP. Celui-ci a couru 87 km sur 13h, cumulant 2 860 m de dénivelé positif. Un kilomètre équivalait à un euro de don, ce qui a permis de récolter plus de 1 800 € en faveur de l'ODP. La cagnotte fermera fin juin, et continue de collecter des fonds pour l'Œuvre avec pour objectif d'atteindre 2 725 €.



Cross au lycée Norman Foster

Le mercredi 12 mars, un cross solidaire organisé par le lycée Norman Foster de Beaumont-de-Lomagne (82) s'est déroulé autour du lac de la commune. Au total, 325 élèves de la 3^e à la terminale ont participé, en soutien aux pupilles. L'établissement a la particularité d'être sensibilisé au monde des sapeurs-pompiers : en son sein, il possède deux sections de jeunes sapeurs-pompiers en formation. Une troisième est en cours d'ouverture pour la rentrée prochaine. Cette belle initiative a permis à l'ODP de bénéficier de 1 400 € de dons.



Concert solidaire en Somme

Le samedi 5 avril, s'est déroulé à l'Entrepôt des Sels de Saint-Valery-sur-Somme (80), un concert solidaire de l'orchestre des sapeurs-pompiers du Nord. Plus de 300 spectateurs ont profité d'un spectacle de deux heures, organisé à l'initiative du caporal-chef Michel Jacques, chef de la Clique des sapeurs-pompiers de Saint-Valery-sur-Somme. Grâce à la vente des places, des dons et de l'organisation d'une tombola, l'événement a permis de recueillir 3 519 € au profit de l'Œuvre des Pupilles.

Agenda

20 Mai

Défi sportif

Le SDIS du Nord traverse la France

Nicolas Marfil, adjudant-chef au SDIS 59, traverse la France de Lille (59) à Perpignan (66) en fauteuil roulant, du 20 mai au 27 juin.

4 Juin

Défi sportif

Rosalie Projekt

L'Amicale des SP de Sainte-Foy-lès-Lyon parcourt 800 km en relais sur une rosalie à 6 places, du 4 au 9 juin. Le parcours relie Sainte-Foy-Lès-Lyon (69) à Limburg en Allemagne.

12 Juin

Événement

ODP Talence

La 10^e édition du festival ODP Talence a lieu du 12 au 15 juin au Parc Peixotto de Talence (33).

15 Juin

Défi sportif

Trail du Saint-Jacques

Quentin Di Bella, SPV à la caserne de Saint-Maximien (83), participe au trail du Saint-Jacques by UTMB au Puy-en-Velay (43).

15 Juillet

Événement

Firelight Festival

La 3^e édition du Firelight Festival se déroule du 11 au 12 juillet, au centre de secours de Saint-Péray (07).

31 Juillet

Défi sportif

Granville - Chausey à la nage

Fabrice Duhé, retraité des SPP depuis 1 an entreprend la traversée de 18 km en nage libre sans palme entre la ville de Granville (50) et la grande île de l'archipel des îles Chausey (50).

Pour plus d'informations, contactez le service développement : contact-developpement@pompiers.fr - 01 49 23 18 18.



L'interview

Rencontre avec

EMMANUEL PONTLEVOY

Adjudant-chef au SDIS de Loir-et-Cher

CE QUI L'ANIME, C'EST LA SOLIDARITÉ.

À 52 ANS, L'ADJUDANT-CHEF EMMANUEL PONTLEVOY EST UN HOMME AUX NOMBREUSES CASQUETTES : SAPEUR-POMPIER PROFESSIONNEL AU SEIN DU SDIS DE LOIR-ET-CHER, RESPONSABLE DÉPARTEMENTAL DE LA DÉFENSE EXTÉRIEURE CONTRE L'INCENDIE (DECI), PRÉSIDENT DU CLUB DE HANDBALL DE BLÉRÉ (37), TRÉSORIER GÉNÉRAL DE L'UDSP DE LOIR-ET-CHER, ANIMATEUR DE LA COMMISSION SOCIALE DE SON DÉPARTEMENT, DÉLÉGUÉ RÉGIONAL DES SOLIDARITÉS DU CENTRE-VAL-DE-LOIRE, ADMINISTRATEUR SUPPLÉANT DE L'ODP ET ENFIN, PAPA DE 4 ENFANTS ÂGÉS DE 16 À 24 ANS, AINSI QUE FAMILLE D'ACCUEIL POUR 4 AUTRES ENFANTS, AU CÔTÉ DE SON ÉPOUSE.

« JE N'AI PAS PEUR DE M'ENGAGER
POUR LES AUTRES. »

1

POUVEZ-VOUS VOUS PRÉSENTER ?

Emmanuel Pontlevoiy : En 35 ans de carrière, j'ai exclusivement été pompier. Mon papa l'a été pendant près de 40 ans, alors je suis tombé dedans quand j'étais petit. Je me suis engagé dans les JSP pour suivre la voix du « paternel » puis, à 17 ans, je suis devenu SPV à Bléré (37). J'ai ensuite rencontré, par un concours de circonstances, des sapeurs-pompiers de la Brigade de Sapeurs-Pompiers de Paris. J'y suis resté 15 ans. C'était une belle expérience professionnelle. Aujourd'hui je suis sapeur-pompier professionnel au SDIS de Loir-et-Cher. Je suis aussi très engagé dans le milieu associatif que ce soit

Les Portes-en-Ré

Saint-Martin-de-Ré

Île de Ré

La Flotte



dans le sport ou dans le monde des sapeurs-pompiers : je suis président d'un club de handball à Bléré, évoluant au plus haut niveau du sport amateur chez les filles (N1), et je fais partie de l'Union départementale de Loir-et-Cher depuis 14 ans, en tant que trésorier général et référent social des solidarités.

Aussi, avec mon épouse, on est famille d'accueil depuis 10 ans. On a ce besoin de faire quelque chose pour les p'tits bouts qui sont malmenés. Alors on accueille des enfants de 0 à 6 ans qui sont placés par l'Aide Sociale à l'Enfance (ASE). Aujourd'hui nous avons quatre loulous avec des histoires particulières que l'on accompagne comme si c'était les nôtres. Eux sont grands maintenant, ils ne sont plus à la maison.

2

D'OÙ VIENT CE BESOIN D'AGIR POUR LES AUTRES ?

E-P. : En 2009, j'ai eu un grave accident de service qui a failli me coûter la vie. L'Union départementale a été là pour moi et surtout pour ma famille. Alors à un moment donné, j'ai éprouvé l'envie de redonner ce que l'Union avait fait pour moi. Ils m'ont accompagné pendant cette période difficile, j'avais alors le sentiment d'être redevable. Et puis, je n'ai pas peur de m'engager pour les autres.

3

QUEL EST VOTRE LIEN AVEC L'ODP ?

E-P. : La première fois que j'en ai eu connaissance, c'est grâce à mon père. J'ai eu la chance de rencontrer le colonel Gaston Jamain, qui était président de l'ODP (ndlr. de 1986 à 1996) et ami de mon père. Ils avaient fait des feux de forêts ensemble en 1976.

Ensuite, au cours de ma carrière, j'ai malheureusement perdu des copains, alors évidemment on pense aux familles, aux enfants et à l'ODP. Pour moi, cette association représente la solidarité. C'est une entité unique d'une grande force.

4

VOUS ORGANISEZ DES SÉJOURS POUR LES FAMILLES BÉNÉFICIAIRES DE L'ODP, RACONTEZ-NOUS.

E-P. : Quand je suis rentré à l'UD, il y a 10 ans, j'ai voulu que l'on mette quelque chose en place pour les pupilles. Dans les années 1970, nos anciens ont acheté un champ d'asperges de 4 hectares sur l'île de Ré. Au fil des années, il a été transformé en camping et a été mis à disposition des familles de sapeurs-pompiers de Loir-et-Cher.

Maintenant et depuis une décennie, l'Union départementale met un mobile home à disposition des familles bénéficiaires de l'ODP pendant 12 semaines par an, à la saison estivale. Le camping est géré par Atlantique Pellerin Vacances (APV Campings), qui finance également 2 semaines de séjours par an. Dans notre UD, nous n'avons pas les capacités d'organiser des séjours pour les enfants, comme certaines le font.



Emmanuel Pontlevoy et Philippe Bru, représentant du Centre-Val de Loire au conseil d'administration de l'OPD.



SI VOUS ÉTIEZ...

Une qualité :

- ▶ Le don de soi.

Un défaut :

- ▶ Passionné, ça prend trop de temps...

Une valeur :

- ▶ La loyauté, une valeur importante qui se perd.

Un rêve :

- ▶ Une société moins individualiste. On ne prend pas assez le temps de vivre les uns avec les autres.

Un mantra :

- ▶ « Le dire c'est faire rire, le faire c'est faire taire », prononcé par Claude Onesta, entraîneur de l'équipe de France de Handball. Dans le monde associatif, il ne faut pas avoir peur de lancer des idées, qui sait, ça peut marcher !

« J'AI ÉPROUVÉ, À UN MOMENT DONNÉ, L'ENVIE DE REDONNER CE QUE L'UNION AVAIT FAIT POUR MOI. »

Notre réflexion s'est donc portée sur le fait que parfois, à vouloir trop bien faire, on est trop présent. Les familles peuvent avoir besoin de se retrouver entre elles, sans être entourées de pompiers. Alors nous n'organisons pas d'accueil, les familles sont autonomes et profitent pleinement de leur séjour. On reçoit régulièrement des courriers ou des cartes postales de remerciements de la part de celles-ci.

On aimerait aussi organiser de nouvelles sortes de séjours. Près de nous, on a la chance d'avoir un des plus beaux zoos du monde. Alors l'idée serait d'organiser avec l'ODP, des week-ends pour les familles au zoo de Beauval.

5

COMMENT PROFITER DE CES SÉJOURS ?

E-P. : Nous nous chargeons de transmettre les dates des séjours possibles chaque année à l'ODP. Celle-ci les transmet ensuite aux familles sur le site <http://pompiers.vackelys.fr>, sur lequel elles peuvent réserver leurs séjours.

6

COMMENT TROUVEZ-VOUS LE TEMPS DE VOUS ENGAGER DANS AUTANT D'ACTIVITÉS ?

E-P. : (Emmanuel rit) Cela se fait forcément au détriment d'autres choses. Le maître mot c'est l'organisation, et puis on apprend à déléguer aussi. Le temps, c'est le nerf de la guerre. Mais quand on fait les choses avec passion, on ne voit pas le temps passer.

Les événements à venir



DU 11 AU 15 JUIN

10^e FESTIVAL ODP

À Talence, en Gironde (33).



28 JUIN

JOURNÉE INTERNATIONALE
DES SAPEURS-POMPIERS

À Paris.



13 ET 14 JUILLET

RENCONTRE DES FAMILLES BÉNÉFICIAIRES
ET RÉCEPTION PAR LA DGSCGC

À la Maison des Sapeurs-Pompiers de France (75).



DU 5 JUILLET AU 3 AOÛT

L'ODP SUR LE TOUR DE FRANCE

L'ODP sera présente sur le Tour de France masculin du 5 au 27 juillet et sur le Tour de France Femmes du 26 juillet au 3 août.

 Chères familles, les inscriptions aux événements (séjours, rassemblements, Noël) se font très en amont dans le calendrier, depuis la newsletter « L'évasion de l'ODP ». Elle est l'unique moyen de connaître le lancement des inscriptions de chaque événement.



SARTHE
131^{ÈME} CONGRÈS NATIONAL
LE MANS
2025
SAPEURS • POMPIERS
DE FRANCE



OUVERT À TOUS
ENTRÉE GRATUITE

DU 8 AU 11 OCTOBRE 2025

**131^{ÈME} CONGRÈS NATIONAL
SAPEURS-POMPIERS DE FRANCE**

CENTRE DES EXPOSITIONS ET CIRCUIT DES 24 HEURES DU MANS

cnspf2025.pompiers.fr

